

An der Philosophischen Fakultät der Universität Tübingen ist am Philosophischen Seminar eine

Tenure-Track-Professur (W1) für Philosophie des Maschinellen Lernens in der Wissenschaft (m/w/d)

zum nächstmöglichen Zeitpunkt zu besetzen.

Die Professur ist eingebettet in den Exzellenzcluster „Maschinelles Lernen: Neue Perspektiven für die Wissenschaft“. Von der Stelleninhaberin/dem Stelleninhaber wird erwartet, dass sie/er ein ausgewiesenes Forschungsprofil in einem Kerngebiet der Philosophie hat, und gleichzeitig ein ausgewiesenes Profil zu Forschungsfragen aus dem Umfeld des maschinellen Lernens bzw. der Künstlichen Intelligenz. Mögliche Kerngebiete der Philosophie liegen in der Praktischen Philosophie (z.B. in Normative Ethik, Handlungstheorie oder Politische Philosophie) oder der Theoretischen Philosophie (z.B. in Wissenschaftstheorie, Erkenntnistheorie oder Philosophie des Geistes). Beispiele für typische Kombinationen von Philosophie und maschinellem Lernen sind: Kernbereich der Praktischen Philosophie und Ethik des maschinellen Lernens bzw. der Künstlichen Intelligenz; Kernbereich der Theoretischen Philosophie und Wissenschaftstheorie des maschinellen Lernens bzw. der Künstlichen Intelligenz (z.B. Erklärbarkeit und Vertrauen in algorithmische Entscheidungen).

Ziel der Professur ist, die Forschung im Philosophischen Seminar eng mit der Forschung im Bereich des maschinellen Lernens in Tübingen zu verbinden. Es wird erwartet, dass die Stelleninhaberin/der Stelleninhaber sich aktiv am Exzellenzcluster beteiligt. Das umfasst einerseits die Bereitschaft, gemeinsame Forschungsprojekte an der Schnittstelle zwischen dem maschinellen Lernen und der Philosophie durchzuführen, andererseits auch die Bereitschaft, an den anfallenden Aufgaben im Bereich der Organisation und Umsetzung des Exzellenzclusters mitzuwirken. Weitere Informationen zum Exzellenzcluster finden Sie auch unter <https://uni-tuebingen.de/en/133840>

In der Lehre wird erwartet, dass die Stelleninhaberin/der Stelleninhaber Lehrveranstaltungen am Philosophischen Seminar und möglicherweise auch im internationalen Master-Studiengang „Machine Learning“ des Fachbereiches Informatik anbietet.

Voraussetzungen für eine Berufung sind eine herausragende Dissertation einschlägiger Ausrichtung und international beachtete Publikationen in den oben genannten Bereichen. Drittmittelerwerbungen sowie Erfahrungen in der Lehre sind von Vorteil. Es gelten die Einstellungs Voraussetzungen nach § 51 LHG. Eine erfolgte Habilitation ist ein Ausschlussgrund für eine erfolgreiche Bewerbung. Bewerberinnen und Bewerber auf diese Professur, die in Tübingen promoviert haben, sollen nach der Promotion die Universität gewechselt haben oder mindestens zwei Jahre außerhalb der Universität Tübingen wissenschaftlich tätig gewesen sein.

Die Besetzung erfolgt im Beamtenverhältnis auf Zeit, zunächst für vier Jahre. Eine Verlängerung um weitere zwei Jahre ist nach positiver Zwischenevaluation vorgesehen. Die Lehrverpflichtung beträgt zunächst vier, nach positiver Zwischenevaluation sechs Semesterwochenstunden. Die Besetzung der ausgeschriebenen Stelle ist mit Tenure-Track für die Berufung auf eine W3-Professur verbunden. Bei positiver Endevaluation erfolgt die Berufung auf eine W3-Stelle ohne erneute Ausschreibung in einem angemessen vereinfachten Berufungsverfahren.

Die konkreten Kriterien, die der Zwischen- und Endevaluation zugrunde gelegt werden, finden sich neben dem allgemeinen Qualitätssicherungskonzept unter folgendem Link: <https://uni-tuebingen.de/de/12131>.

Dort finden Sie auch Aussagen zur Stellenkategorie.

Die Universität Tübingen setzt sich für die Ziele der Gleichstellung und Diversität ein und fördert aktiv Chancengleichheit. Zur Erhöhung des Anteils von Frauen in Forschung und Lehre bitten wir qualifizierte Wissenschaftlerinnen nachdrücklich um ihre Bewerbung. Qualifizierte internationale Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler sind ausdrücklich aufgefordert, sich zu bewerben.

Schwerbehinderte Menschen werden bei gleicher Eignung bevorzugt berücksichtigt.

Bewerbungen mit den üblichen Unterlagen (Anschreiben, Lebenslauf und Darstellung des wissenschaftlichen Werdegangs, Kopien von Urkunden, Verzeichnis der Publikationen, Verzeichnis der Lehrerfahrung, Forschungs- und Lehrkonzept, Lehrevaluationen) sowie einer Auswahl einschlägiger Schriften (ggf. selbstverfasste Monographie(n) und bis zu fünf Aufsätze) sind bis zum 30.09.2026 ausschließlich über das Berufungsportal der Universität Tübingen (<https://berufungen.uni-tuebingen.de>) einzureichen. Rückfragen können an die Dekanin der Philosophischen Fakultät, Frau Prof. Dr. Angelika Zirker (berufungen@philosophie.uni-tuebingen.de), gerichtet werden.

The Faculty of Humanities at the University of Tübingen invites applications for the position at the Department of Philosophy of a

Tenure-Track Professor for Philosophy of Machine Learning for Science

to commence as soon as possible.

The tenure-track position is embedded in the Cluster of Excellence “Machine Learning: New Perspectives for Science”. The successful candidate has both a strong research profile in a central area of philosophy and strong connections to machine learning and artificial intelligence. Possible research fields in philosophy include practical philosophy (e.g. normative ethics, action theory or political philosophy) or theoretical philosophy (e.g. theory of science, epistemology or philosophy of mind). Examples of typical combinations of philosophy and machine learning may include practical philosophy and ethics of machine learning or artificial intelligence; theoretical philosophy and theory of science for machine learning or artificial intelligence (e.g. explanation of and trust in algorithms).

The aim of this professorship is to establish solid connections and collaborations between the Department of Philosophy and the Machine Learning community in Tübingen. It is expected that the successful candidate actively participates in the Cluster of Excellence. This includes, on the one hand, the readiness to pursue joint projects at the intersection of machine learning and philosophy and, on the other hand, to be involved in organizational tasks and the implementation of the Cluster of Excellence. Further information about the Cluster can be found here: <https://uni-tuebingen.de/en/133840>

In teaching, it is expected that the successful candidate offers seminars and courses at the Department of Philosophy and possibly also in the international MSc programme “Machine Learning” at the Department of Computer Science.

Prerequisites for this position comprise an excellent dissertation and a strong publication record in the research areas mentioned above. Experience in acquiring third-party research funding and in academic teaching is advantageous. The appointment prerequisites of § 51 LHG apply. Candidates who have already completed a habilitation will be excluded. Applicants for a tenure-track professorship with a PhD from Tübingen must have changed universities after completing their doctorates or have worked in academia and/or research for at least two years somewhere other than the University of Tübingen.

This position is initially limited to four years, with the possibility of an extension by a further two years in case of a positive interim evaluation. During this time, the position comes with a teaching load of four hours per week prior to the interim evaluation, and six hours thereafter. After the initial six years and a successful final evaluation, this tenure-track professorship can be upgraded to a full (W3) professorship, with no re-advertising of the position.

Detailed information on the criteria underlying the interim evaluation and promotion to the tenured position can be found in our guidelines for tenure review under the following link: <https://uni-tuebingen.de/en/12131>.

The University of Tübingen is committed to equity and diversity and actively promotes equal opportunities. Female academics, in particular, are explicitly invited to apply, as are applicants from outside Germany.

Applications from equally qualified candidates with disabilities will be given preference.

General information on professorships, hiring processes, and the German academic system can be found here: <https://uni-tuebingen.de/en/213700>

Applications including all required documents (cover letter, curriculum vitae, copies of degree documents/ diplomas/ certificates, list of publications and teaching experience, teaching evaluations, research and teaching statement) as well as a selection of relevant publications (possibly a self-authored monograph and up to five essays) must be submitted exclusively via the university's Appointment Portal (<https://berufungen.uni-tuebingen.de>) by September 30, 2026. Enquiries may be directed to the Dean of the Faculty of Humanities, Prof. Dr. Angelika

Zirker (berufungen@philosophie.uni-tuebingen.de).